

リスト

1975.2.1 (No.580)

アメリカをはじめ、EC諸国や日本などのエネルギー多消費国は、一九七四年の慌しい動きの中で、この年の末までに改めてエネルギー計画を見直し、石油危機以降の情勢に対処するエネルギー政策の方向を明らかにしている。これらの計画では、あとで個別にふれるように、何れもエネルギー供給の自立化と安定化を強調し、またエネルギー消費の抑制効果を織り込んでいるが、そのなかで原子力発電は、一九八五年にいたる中期の将来において、こうした政策目標を実現する極要な供給手段として評価され、その開発を促進する措置がうたわれている。

本誌が「原子力開発の現状と課題」を特集したのは三年前の五〇八号であったが、いまそのあと経緯などを加えながら、原子力開発の当面する局面をみておることは、逆に、エネルギー多消費国における政策行動の可能性の幅を確かめる機会とすることができるだろう。

エネルギー政策と原子力開発

日本エネルギー経済研究所研究部長
武井満男

アメリカをはじめ、EC諸国や日本などのエネルギー多消費国は、一九七四年の末までに改めてエネルギー計画を見直し、石油危機以降の情勢に対処するエネルギー政策

一 エネルギー・インデ ベンデンスの曲折

ここでふりかえってみると、エネルギー需給をめぐる今日のような困難と制約は、すでに一九七二年から予想されてきたところで、それを極めて印象的な形で指摘したのは、七二年末のアメリカ石油審議会(NPC)による一九八五年の需給予測であった。NPC報告は、アメリカのエネルギー需要は、一九七〇年実績六八Q(Qは千兆BTU=石油換算五〇万バーレル/日)に対して、八五年にはこれに倍増する一二五Qまで伸びるとみて、この間でとくに国産の石油および天然ガスの供給力が減退すると、七〇年に全体の一〇%に止まっていたエネルギー供給は八五年には、最大消費の節減一四Q(一二%)、国内供給の増大一八Qによってゼロとする行動をとすよう勧告している。一九七二年の供給実績は、国内生産五八Q、輸入一〇Qであったから、八五年の需要水準一四七・五Q(一二・三七五万バーレル/日、約一二億トン)に達するとみていた。ニ

は、すでに一九七二年から予想されていたところで、それを極めて印象的な形で指摘したのは、七二年末のアメリカ石油審議会(NPC)による一九八五年の需給予測であった。NPC報告は、アメリカのエネルギー需要は、一九七〇年実績六八Q(Qは千兆BTU=石油換算五〇万バーレル/日)に対して、八五年にはこれに倍増する一二五Qまで伸びるとみて、この間でとくに国産の石油および天然ガスの供給力が減退すると、七〇年に全体の一〇%に止まっていたエネルギー供給は八五年には、最大消費の節減一四Q(一二%)、国内供給の増大一八Qによってゼロとする行動をとすよう勧告している。一九七二年の供給実績は、国内生産五八Q、輸入一〇Qであったから、八五年の需要水準一四七・五Q(一二・三七五万バーレル/日、約一二億トン)に達するとみていた。ニ

Qだけ高めなければならない。レイ報告では、この四二Qを、石油天然ガス一〇・四Q、石炭一六Q、原子力一四・八Q、その他〇・八Qに配分しているが、資源条件が次第に劣化している石油、天然ガス、あるいは増産の経済条件が不利となるためには、増分コストの累増を認め政策的インセンティブを与えることが必要であった。いいかえると、アメリカ国内の原油価格の値上がりは事実OPECの公示価格の改訂に先行しており、むしろある時期まではOPECの価格政策はアメリカの容認するところであったのである。

一九七四年に入つてからのアメリカのエネルギー供給におけるインデベンデンスが優越した政策目標として掲げられたのである。プロジェクト・インデベンデンスの背景報告となつた一九七三年末のレイ報告では、一九八五年の需要水準を一一四Qとみて、従来の条件を外挿して考へると、その時期の輸入エネルギーは三二と、その時期の輸入エネルギーは三二Q、二八%に達するが、それをエネルギー消費の節減一四Q(一二%)、国内供給の増大一八Qによつてゼロとする行動をとすよう勧告している。一九七二年の供給実績は、国内生産五八Q、輸入一〇Qであったから、八五年の需要水準一四七・五Qをすべて国内エネルギーでまかなうためには、この期間に国内供給を四二

Qだけ高めなければならない。レイ報告では、この四二Qを、石油天然ガス一〇・四Q、石炭一六Q、原子力一四・八Q、その他〇・八Qに配分しているが、資源条件が次第に劣化している石油、天然ガス、あるいは増産の経済条件が不利となるためには、増分コストの累増を認め政策的インセンティブを与えることが必要であった。いいかえると、アメリカ国内の原油価格の値上がりは事実OPECの公示価格の改訂に先行しており、むしろある時期まではOPECの価格政策はアメリカの容認するところであったのである。

一九七四年に入つてからのアメリカのエネルギー供給におけるインデベンデンスが優越した政策目標として掲げられたのである。プロジェクト・インデベンデンスの背景報告となつた一九七三年末のレイ報告では、一九八五年の需要水準を一一四Qとみて、従来の条件を外挿して考へると、その時期の輸入エネルギーは三二と、その時期の輸入エネルギーは三二Q、二八%に達するが、それをエネルギー消費の節減一四Q(一二%)、国内供給の増大一八Qによつてゼロとする行動をとすよう勧告している。一九七二年の供給実績は、国内生産五八Q、輸入一〇Qであったから、八五年の需要水準一四七・五Qをすべて国内エネルギーでまかなうためには、この期間に国内供給を四二

第1表 1985年のアメリカのエネルギー供給構成

		実 数	Q換算	構成比(%)
石 国 輸	油 産	9,200 (千バーレル/日)	23.1	21
	入	12,400 (")	24.8	23
	計	21,300 (")	47.9	(44)
天 然 ガ 国 輸	ス 産	24.6 (兆立方フィート)	23.9	22
	入	0	—	
	計	24.6 (")	23.9	(22)
石 合 成 原 水 オ そ	炭 料	9.45 (億トン)	19.9	18
	燃	0	—	
	子 力	2.0~2.4 (億KW)	12.5	11
イ ル ・ シ エ ル	力 力	1.0 (")	3.0	3
	他	250 (千バーレル/日)	0.5	
の 計	—	—	1.4	2 100
	—	—	109.1	

(注) FEA予測、厘油価格 7ドル/バレル

エネルギー生産が可能であるとする予想がある。

終的に採択されたECの新エネルギー計画である。ECは、石油危機以前の時期に、一九八五年の供給を石油換算一、八〇〇百万トンとする目標規模を立てたが、一二月の改訂ではそれを一八%方縮減している。とくに、旧計画が、一九七三年の実績、つまりエネルギー供給の石油依存六一・四%を、かえって六四%まで累加させていたのに対し、新計画では四一・四四%に圧縮、域内供給と輸入依存との比率を逆転させるのを目的と

第2章 ECのエネルギー目標計画

(石油換算 100万トン)

	1973(実績)		1985(旧)		1985(新)	
固体燃料	227	% 23	175	% 10	250	% 17
石油	617	61	1,160	64	600~650	41~44
天然ガス	117	12	265	15	290~340	20~23
水力・地熱	30	3	40	2	42	3
原子力	14	1	160	9	242	16
計	1,005	100	1,800	100	1,424~1,524	100

(注) 1974年12月17日

キッシンジア構想によつてエネルギー消費国連合と、各国の政策統合を具体化しようとしたのは知られるところである。

二四・八Q、一・二四〇万バーレル／%の石油輸入を認め、供給のインデベントンデスという目標を大幅に後退させた。かつてニクソン前大統領が一九八〇年でのエネルギー自給を主張したことが想起される。そのことからもうかがわれるようだ、第1表は多くの事柄を示唆している。

まず、NPC報告が年率四・三%、逆にニクソンの自給化計画が二・〇%の消費増加を前提としたものに対し、ここでは三・二%をとつたことである。経済成

二二〇のエネルギー

トが大きくなることを認め、OPECが原油価格の漸進的な引上げ（インフレ率を考慮する現行の名目価格はほぼ前記の実質価格に見合う）に移るならば、アメリカ国内市場はその広大な輸出市場として開放されることを明らかにしているということができる。

しているのが目立つ。いま第2表で、七年から八五年までの供給増分五二九九万トンに対するエネルギー別寄与は石炭二三三、石油三三、天然ガス一二三、水力・地熱一二、原子力二二八（各々石油換算一〇〇万トン）となり、原子力の比率は四三%をこえる（アメリカの場合、一九七二一八五年の増加四一Qに対しても原子力の寄与は一二Q、約三〇%である）。

第3表 EC：原子力発電の将来規模

	1974		1980			1985		
	通	転	(基)	新	(基)	旧	新	(基)
西 ド イ ツ	2,300	11	30,000	30	19,000	45,000	50	38,000
フ ラ ン ス	2,800	10	19,500	30	13,400	57,000	60	32,500
イ タ リ ア	600	3	6,500	9	6,000	26,000	29	18,000
イ ギ リ ス	5,300	29	11,800	40	13,800	30,000	55	35,000
ペ ル ギ ー	10	1	3,500	5	3,000	8,000	10	5,500
オ ラ ン ダ	500	1	1,500	3	1,700	6,000	8	3,700
ルクセンブルグ	—	—	1,200	1	—	1,200	1	—
デ ン マ ー ク	—	—	900	1	700	1,800	2	1,500
ア イ ル ラ ン ド	—	—	—	—	—	1,300	2	—
計	11,500	56	64,900	119	57,600	176,300	217	134,200

(注) 旧集計は NEA/IAEA 1973年8月

新集計は Europe 1974年7月2日量

第4表 主要国における原子力構成比

第1表 主要国における原子力構成比							
	総需 要 (石油 億トン)	原子力規模 (100万KW)	構 成 比				
			石 油 (%)	ガス (%)	石炭 (%)	原子力 (%)	その他 (%)
ア メ リ カ	27.0	200～240	44	22	18	11	5
E C	15.2	200	44	23	17	16	10
西 ド イ ツ	4.2	50	42	18	21	16	3
フ ラ ン ス	3.3	55	46	14	7	22	11
日 本	7.0	60	60	7	16	13	4

また、一九八五年における一次エネルギー供給構成で、原子力の寄与を一六%と見込んでいる。アメリカでは一%日本では後述するように一三%である。それには、勿論域内エネルギーの潜在供給力の相違が大きく反映しているが、同

時に原子力開発をめぐる現在の社会的条件の差異が投影していることも見落せないところである。ECが掲げている石油消費の削減を可能とするためには、それ代わる供給力である原子力発電を、一九八五年までに二億キロワットに増強し

が顯著である。ECにおける西ドイツの石炭、イギリスの北海開発など、域内の潜在供給力はそれ 자체としては評価できることもあるとしても、それぞれの固有の困難と制約を考えるとそう大きな供給増分となることは明らかで、原子力への傾斜はこの場合避けえない選択のようにみられる。しかしながら同時に原子力発電の位置は極めて戦略的であり、ECの新エネルギー計画にみられるような、またそれを加速したフランスの開発計画の場合のような構想が、そのまま実現するとは考えにくい。つまり、ここで掲げられているような開発規模の可能性には少なからぬ危惧があることである。それは二つの面から検証することができる。一つはフランスが主張し、また行動しているようになり、一方で端的なエネルギー戦略を示し

三
開発促進をめぐる明暗づゝ

六〇〇万キロワットと集計されている。事実、各国ではエネルギー計画の策定をまたず、七四年夏までの時期に原子力計画を先行させて決定しており、なかでもフランスと西ドイツの意欲的な開発促進が注目されてよい。いま参考のため、これら二つの国と、アメリカおよび日本の一九八五年における一次エネルギー供給の規模と、その構成比を示すと、第4表のようになり、そのうちフランスの二二

ながら、他方でこれを産油国への敵対的な対抗力とすることを避け、アメリカの消費国同盟的なゆき方への同調を否定して産油国との融和的な交渉を急いでいることである。そうした行動からうかがうべきで、ここでみたような戦略構想は一つの立場を示すもので、それを直ちに長く固定されたものと受け取るのは決して正しいだろう。いま一つは、原子力開発の固有の問題について検討しておくことである。小稿の趣旨からみて、論点をあとの方へ移してみたい。

第5表 原子力発電規模の予測

(アメリカ原子力委員会) (100万KW, 各年末)

	1980	1985	1990	2000
①WASH 1139 (1974)				
アメリカ				
A	85	231	410	850
B	102	260	500	1,200
C	112	275	575	1,400
D	102	250	475	1,090
その他諸国				
X	113	290	640	1,600
Y	140	387	780	2,130
Z	157	420	900	2,550
②予測値の推移				
アメリカ				
1971 (WASH 1139)	139	286		
1972 (A I F)	146	303		
1973 (J C A E)	132	280		
1973 (WASH 1139)	132	280		
1974 (WASH 1139)	102	260		
その他諸国				
1971 (WASH 1139)	98	228		
1972 (A I F)	125	300		
1973 (J C A E)	141	303		
1973 (WASH 1139)	161	359		
1974 (WASH 1139)	140	387		

さらされている。
アメリカでは、一九七三年の原子力発電設備の発注量は八基の内契約分を含めて、四六基、五、一五〇万キロワットを記録した。これは、従来のピークであった七二年の三九基、四、二六七万キロワットを大きく上回るものである。またこの年の運転認可件数は一六件(七二年は八件)、建設認可九件、一四基(同八件)、建設申請は一〇件、三七基であった。さらに七四年では五月までに四件の運転認可があり下期には一二件が予定されており、建設認可は申請数で六〇基、七、三〇〇万キロワットに達した。このような進捗は、七二年初め以来、開発体制の年の運転認可件数は一六件(七二年は八件)、建設認可九件、一四基(同八件)、建設申請は一〇件、三七基であった。さらに七四年では五月までに四件の運転認可があり下期には一二件が予定されて

おり、建設認可は申請数で六〇基、七、三〇〇万キロワットに達した。このような進捗は、七二年初め以来、開発体制の年の運転認可件数は一六件(七二年は八件)、建設認可九件、一四基(同八件)、建設申請は一〇件、三七基であった。さらに七四年では五月までに四件の運転認可があり下期には一二件が予定されて

おり、建設認可は申請数で六〇基、七、三〇〇万キロワットに達した。このような進捗は、七二年初め以来、開発体制の年の運転認可件数は一六件(七二年は八件)、建設認可九件、一四基(同八件)、建設申請は一〇件、三七基であった。さらに七四年では五月までに四件の運転認可があり下期には一二件が予定されて

おり、建設認可は申請数で六〇基、七、三〇〇万キロワットに達した。このような進捗は、七二年初め以来、開発体制の年の運転認可件数は一六件(七二年は八件)、建設認可九件、一四基(同八件)、建設申請は一〇件、三七基であった。さらに七四年では五月までに四件の運転認可があり下期には一二件が予定されて

おり、建設認可は申請数で六〇基、七、三〇〇万キロワットに達した。このような進捗は、七二年初め以来、開発体制の年の運転認可件数は一六件(七二年は八件)、建設認可九件、一四基(同八件)、建設申請は一〇件、三七基であった。さらに七四年では五月までに四件の運転認可があり下期には一二件が予定されて

おり、建設認可は申請数で六〇基、七、三〇〇万キロワットに達した。このよう

な進捗は、七二年初め以来、開発体制の年の運転認可件数は一六件(七二年は八件)、建設認可九件、一四基(同八件)、建設申請は一〇件、三七基であった。さらに七四年では五月までに四件の運転認可があり下期には一二件が予定されて

おり、建設認可は申請数で六〇基、七、三〇〇万キロワットに達した。このような進捗は、七二年初め以来、開発体制の年の運転認可件数は一六件(七二年は八件)、建設認可九件、一四基(同八件)、建設申請は一〇件、三七基であった。さらに七四年では五月までに四件の運転認可があり下期には一二件が予定されて

おり、建設認可は申請数で六〇基、七、三〇〇万キロワットに達した。このよう

四 開発規模の実現条件を めぐって

一九七〇年代初めからのアメリカにおける経緯に照らして、EC諸国をはじめヨーロッパの原子力計画を見直しておこう。

さきに述べた西ドイツやフランスを別としても、ヨーロッパ各国のなかでは、例えイギリス、イタリアで一九八五年には三、〇〇〇万キロワットが、またス

前年に比べて、発電能力の追加一〇・七%増、発電量の増加七・〇%を維持したものの、電力消費の増加は三・〇%増に止まつた。反面、私営電力会社でみた設備投資の増加は一〇・三%となつてゐる。一方でインフレの進行は、相対的に資本費の大きい原子力発電の側へ不利に

働き、燃料費の割安から一旦は有利なコスト差が認められたものの、火力発電に対する優位の幅は次第に狭められた。電力経営の逆調が、原子力発電の情勢好転を阻む壁となつてゐる。

第5表は、アメリカ原子力委員会が一九七四年初めに公表した原子力発電規模をめぐる体制的制約が緩和され、「混迷からピークへ」のシグナルがあがつたことは確かである。しかし、一九七四年央からの経過は、このような楽観論を戒めるのに十分なものがあつた。それは主として電力会社の資金不足による原子力発電所の計画順延が相次いたことである。昨年央までの集計では、六五件の計画くわりのべと一四件の計画取消しがあり、それは一九八一と二年の運転予定を三、二〇〇万キロワット近く圧縮するとみられていた。さらに年末に近づくにつれて、それは結局現在着工あるいは計画中の原子力発電所の四五%が何らかの工期変更を余儀なくされるところまで拡がつた。

一九七三年のアメリカの電力経済は、前年に比べて、発電能力の追加一〇・七%増、発電量の増加七・〇%を維持したものの、電力消費の増加は三・〇%増に止まつた。反面、私営電力会社でみた設備投資の増加は一〇・三%となつてゐる。一方でインフレの進行は、相対的に資本費の大きい原子力発電の側へ不利に

働き、燃料費の割安から一旦は有利なコ

リスト

1975.2.1 (No.580)

規模な系の実現条件として、国内における原子力産業の供給態勢の整備を急ぎ、同時に、これまでの内陸の河川水に依存する分散型の立地政策から、二次冷却に海水を利用する臨海型の立地へ転ずることを明らかにしている。その際にはわが国でも構想されているように、大容量の集中立地が計画されている。各国の地理的条件からみて、また海岸線の土地利用や、あるいは沿岸漁業の状況から推して、わが国の場合はより制約は小さいとみられるものの、しかし集中立地の限界条件が十分検討されているわけではない。原子力当局者の中では、このように立地転換は、これまでの地理的、社会的制約を解決できる選択であると共に、むしろ開発を促進する具体的な方策であると考えられている。

原子力発電の社会的適応について、これまで深刻な経験をもたないヨーロッパの楽観論は、最近になって一般的な批判にさらされようとしている。フランス、スイス、スペインなど促進反対の動きが強められており、またOECD環境局でも、各の大容量の集中立地のゆき方に反対して、主として環境条件の側面から小容量発電所の分散立地をとるよう勧告することが考慮されているという。

体制的、社会的制約から経済的制約へ、ヨーロッパやわが国の場合も、その局外ではあり得ないだろう。

五 原子力供給の自立性と安定性
ようにみてくると各国のエネルギー計画における原子力開発の可能性は、逆にエネルギー多消費国の中の政策行動の幅を規制するところが大きい。各国の計画では、現実に一九八五年にいたるエネルギー供給の増分の少なからぬ割合を原子力に依拠しようとしているからである。また、各国を通じて、中期の将来において原子力を除く新エネルギー源の実用化を期待できないことも確かであろう。

そこで核燃料サイクルのいわば上流部門を占めるウラン精鉱とウラン濃縮の供給市場の成立条件と、その下流部門にあたる燃料再処理と廃棄物処理の実現条件は、各々異なる要因に制約されるといってよいだろう。

これまでみてきたような世界の原子力政策における供給の自立化と安定化といふ戦略概念から導かれ、エネルギー多消費国がその域内の供給能力を高め、そこで弾力性をもつことが石油供給をめぐる不安に対処できる手段だと考えられてゐるからである。だとすると、エネルギー供給の自立性と安定性という立場から、いま一度原子力発電の可能性を詳しく述べておく必要がある。とくにわが国の場合、現在の建設計画の進捗からみて、一九八〇年では当初目標の三、〇〇〇万キロワットは実現できないとみられ、また八五年の六、〇〇〇万キロワットの達成も困難視されている。しかし、ここでは直接に原子力発電の規模が問題とされるというよりは、原子力の系自体が自立的、安定的な供給源としての機能をもっているか、どうかが秤量されなければならぬだろう。

エネルギー多消費国における原子力開発は、ガス拡散法と遠心分離法の技術競争、核拡散をめぐる技術の交流、移転の制限などの要因や、アメリカとヨーロッペの主導権の争い、あるいは過大な投資調達のゆきなやみなどの条件によって規制される。工業国はこうした上流部門における供給のため、新しい協調体制をつくり出すことが、むしろ原子力開発をすすめる上の前提である。さらに下流部門では、アメリカ、イギリス、フランスを通じて再処理能力は、かつてない軍事開発の体制の下で稼働していた施設を利用しているのが現状で、民間の商業施設はまだ実現していない。ラーンの確認鉱量は一九八五年までに不足し、高コスト分を加えても一九九〇年をまた費消される。また世界のウラン生産は、一九七三年実績で年率二・五万トンで、かつての核軍拡期におけるピーク、一九五九年の四・四万トンの八〇%を回復したのに止まっている。ウラン供給市場の成熟は一方でまたウラン保有国の一多消費国における原子力開発の可能性は、確かにそのエネルギー政策の行動の幅を規制するものであるが、いま各国で掲げられている開発目標の規模は、きわめて戦略的であるといわなければならぬ。また、その実現条件が多岐な要因によって規制されることを考えると、見通しは決して明るくはない。いしかえると、工業国にとって、エネルギー戦略の選択の妥当性をより広い目で検討することが必要である。

(たけい・みつお)